



TOMO IV	FONDO DE CULTURA ECONOMICA	Agosto
Número 14	Pánuco, 63 - México	1943

La Geopolítica: Una Geografía Política Aplicada*

"... la estructura misma y la división en continentes y océanos, zonas climáticas, desiertos y regiones habitables, crea una multitud tal de condiciones de vida, que bien podría hablarse de la geopolítica como la ciencia que se ocupa de las variedades y desigualdades de los efectos de la dinámica de los espacios.

H. W. WEIGERT

La publicación de la obra de Hans W. Weigert, *Geopolítica*, traducida por Ramón Iglesia Parga y editada por el Fondo de Cultura Económica, constituye un acierto indiscutible porque pone en manos del lector de habla española una contribución muy valiosa por sus enseñanzas políticas y que enriquece el pensamiento geográfico contemporáneo.

Hans W. Weigert nació en Berlín en 1902, fué magistrado de la Corte Federal y miembro de la sección internacional del Ministerio de Justicia de Prusia. Con posterioridad fué exaltado al cargo de ministro de Asuntos

Económicos de su país, y en 1938 sus convicciones liberales le obligaron a optar por el exilio y a establecerse en Estados Unidos, donde en la actualidad desempeña la cátedra de Relaciones Internacionales del Trinity College, Hartford, Connecticut.

Su obra fué seleccionada por la Sección Política del Fondo de Cultura Económica, que dirige Manuel Pedroso, entre las numerosas publicaciones que sobre el mismo tema se han editado en Estados Unidos a partir de 1942, época en que por primera vez los investigadores y el público estadounidense prestaron atención a los estudios y autores de geopolítica.

Derwent Whittlesey, de la Harvard University, había publicado desde 1939 su valioso trabajo "La Tierra y el Estado. Un estudio de geografía política", que fué la primera obra de importancia que en idioma inglés le dió beligerancia a la geopolítica, y más tarde calzó con su firma un estudio intitulado "Estrategia alemana para la conquista del mundo" que se

* Hans W. WEIGERT, *Geopolítica. Generales y geógrafos*. Versión española de Ramón Iglesia. 280 pp. Fondo de Cultura Económica, México, 1943. \$6.00. Dls. 1.25.

ALFONSO
DOCUMENTAL

propuso "hacer un análisis objetivo de los escritos y doctrinas de los geopolíticos, valorar los mismos a la luz del pensamiento democrático, y plantear su papel en la Alemania nazi".

Simultáneamente apareció una antología de documentos geopolíticos acompañada de la erudita exégesis de Andreas Dorpalen, coronel del ejército y profesor de la Escuela Militar de Estados Unidos, con el título de *El mundo del coronel Haushofer*; la obra apasionada del escritor Robert Strausz-Hupé, *Geopolítica. La lucha por espacio y poder*, y numerosos ensayos más que tratan de exponer el contenido de la novel disciplina desde puntos de vista muy diversos.

Entre esa prolífica producción de geopolítica que de la noche a la mañana se comenzó a hacer en Estados Unidos era difícil hacer una selección apropiada para el público hispanoamericano. Dorpalen es militar y su obra fué de recopilación comentada. Whittlesey, uno de los geógrafos más destacados de Estados Unidos, comentó y expuso los problemas de geopolítica con un criterio geográfico o histórico. Strausz-Hupé es escritor y político, y su trabajo, más que una obra de exposición del nuevo tema, es de polémica y de tesis geopolítica estadounidense.

Pero el Fondo de Cultura Económica no se decidió, al hacer la selección, por ninguna de las obras anteriores, en las cuales se observa un método de exposición que limita los alcances: la unilateralidad del objetivo que persiguieron los autores. Escogió el trabajo de Weigert, que apareció en inglés con el título de *Generals and Geographers. The Twilight of Geopolitics*, y en el que, como dice el autor, "trataremos de decir unas cuantas cosas sobre la geografía y la geopolítica, Spengler y Haushofer,

Ratzel y Mackinder, la élite militar, Rusia y el futuro. Pero no... con el simple propósito de descubrir 'raíces', contentándonos con añadir un 'estudio científico' más al ingente montón..."

Munich produjo después de la pasada guerra tres hombres tan famosos como discutidos: Spengler, Haushofer y Hitler. Los tres son el producto de la derrota alemana y de la post-guerra mundial número uno. Spengler, filósofo decadente, aunque brillante, llenó la atmósfera germana con el veneno de su "fáustica" prédica de prusianismo rabioso. Haushofer, antiguo militar y hombre de estudio, buscó en el arsenal de la geografía y de todas las ciencias posibles las armas para determinar "la política de poder nacional y su estrategia de hecho en la paz y en la guerra". Hitler, el político audaz, tomó de uno y otro los elementos que le eran necesarios para hacer una realidad la Weltanschauung, la "idea del mundo" bajo la égida de la Alemania nazi.

Spengler odiaba a Hitler y parece haber desconocido a Haushofer. Haushofer siempre ha destacado su prédica de la de Hitler. Y el Führer, menos escrupuloso, pero más práctico, no ha tenido reparos para sentirse spengleriano ni para inspirarse en las fuentes del haushoferismo.

Y es que Spengler se dirigía a la aristocracia e intelectualidad del "mundo nórdico-germánico", Haushofer siempre ha mantenido una camaradería interesada con la clase militar, aunque nunca ha despreciado la importancia de la propaganda de sus ideas. Mientras, Hitler habla en el idioma demagógico que busca prosélitos entre las multitudes de su país y corifeos de todas las tierras.

Spengler se obstinó en construir una filosofía para el mundo "fáustico-nórdico-germano" y para él "el des-

tino del hombre está predeterminado". Haushofer, por el contrario, "siempre se preocupa por destacar que su geopolítica no es un mero materialismo geográfico, porque deja campo, mucho campo, para las actividades del hombre". Hitler se vale a la vez del racismo nórdico y de "la teoría del espacio" para su prédica de "sangre y suelo".

Así es como nos presenta la geopolítica y a Haushofer, su fundador, el autor de la obra que comentamos, es decir, dentro del marco de la filosofía y política de la Alemania de la post-guerra.

Pero la geopolítica —ciencia que abarca el conflicto y el cambio, la evolución y la revolución, el ataque y la defensa, la dinámica de los espacios terrestres y de las fuerzas políticas que lucha en ellos por sobrevivir— tiene precursores desde la antigüedad. Acerca de ellos Weigert nos habla demostrando su dominio de los clásicos y de los autores modernos.

"Ninguno de los hombres del siglo pasado que expusieron ideas revolucionarias de geografía y política en Alemania serían partidarios del hitle-rismo si vivieran hoy. Alejandro de Humboldt (1769-1859), Karl Ritter (1779-1859) y Friedrich Ratzel (1844-1904) figuran entre los más grandes en la larga lista de la geografía...", a pesar de lo cual algunos de ellos, especialmente Ratzel, han dado preciosas armas para la estrategia de Haushofer: la idea del espacio vital, el espacio y su relación con el estado, la frontera como órgano periférico del estado, la ley de los espacios crecientes, etc.

Otro de los inspiradores de la geopolítica es un inglés, Halford Mackinder, autor de notables ensayos que han permitido acuñar la palabra *Weltanschauung* o "idea del mundo" y reconocer en la Tierra una "región

eje" constituída por gran parte de la Unión Soviética; un "arco interior marginal" circundante, que va desde Europa occidental hasta el este siberiano, pasando por el Cercano Oriente, India y China, y un "arco exterior o insular", dentro del que se incluye América, África central y del sur, Oceanía y el Japón.

Esta verdad geográfica es la que permitió a Mackinder llegar a la conclusión, aceptada por Haushofer, dice Weigert, de que "toda la historia y la política están determinadas por la lucha gigantesca entre el gran núcleo interior del continente euroasiático y las regiones marginales menores e islas del exterior".

El fundador y jefe de la escuela de geopolítica, por eso, reconoció siempre el papel básico que juega Rusia en los destinos del mundo y nunca se cansó de decir que "es de vital importancia que Rusia y Alemania unan sus fuerzas", la unión a la que Mackinder, como inglés, siempre había tenido horror.

Sin embargo, parece que la influencia de Haushofer tuvo su ocaso, según refiere Weigert, al igual que todos los comentaristas de geopolítica, y un día de 1941 Hitler, bajo la influencia del racista Alfred Rosenberg, rompió para siempre la neutralidad pactada con la Unión Soviética: el error más grande que, desde el punto de vista alemán, se ha cometido en la historia.

Pero Haushofer no sólo quería neutralizar a Rusia, el pueblo que domina la "región eje", sino también contar con la cooperación de algunos de los países del "arco interior marginal": "Haushofer —afirma Weigert— trató durante años de persuadir al Japón para que llegara a un entendimiento con China y Rusia y, en el otro extremo del mundo, de urgir a Hitler para que viviera en paz con

la U. R. S. S.", puesto que, de seguirse tal política, estaba asegurado el dominio del Pacífico para el Eje.

Sin embargo, Haushofer se equivocó al considerar a América como "el Satélite", pues, como afirma el autor de *Geopolítica*, "sus propias limitaciones... le incapacitan para juzgar la marcha de la política americana", marcha que ha colocado a Estados Unidos a la cabeza de la jefatura política del mundo de hoy día.

Weigert trata del tema "espacio vital y presión demográfica", y afirma que una de las lecciones básicas que debemos aprender del enemigo es que la visión global de la geopolítica

no puede limitarse a las implicaciones geográficas de la política mundial, sino que debemos incluir también las tendencias y la presión demográficas.

Y, por último, cuando trata de la geopolítica y la humanidad, el autor afirma que "la apreciación del haushoferismo arroja elementos negativos —en lo que se refiere a su idea del mundo— y elementos que son positivos gracias a los resultados que logró la geopolítica alemana al aprender lecciones geográficas básicas y al sacar conclusiones vitales para la estrategia y la política internacionales".—*Jorge A. Vivó.*

Dos libros de actualidad palpitante

NEUMANN

*Pensamiento y acción en el
nacional-socialismo*

\$ 12.00

BUTLER

*Raíces ideológicas
del nacional-socialismo*

\$ 7.50

Obténgalos de su librero o directamente de
FONDO DE CULTURA ECONOMICA
Pánuco, 63 - México, D. F.